
Цитатник «ЭА»: «Увы, так уж устроен свет: 
тупоголовые твердо уверены в себе, а 

умные полны сомнения».
Бертран Рассел (1872-1970), выдающийся английский математик 
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Госдума ратифицировала договор о союзничестве с Абхазией
МосквА. 23 янвАря. «ПАрлАМентскАя ГАзетА»

Заместитель Министра иностранных 
дел РФ григорий Карасин, представляя 
документ, напомнил, что Договор между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Абхазия о союзничестве и страте-
гическом партнёрстве был подписан 24 
ноября 2014 года в Сочи Президентом 
Российской Федерации Владимиром 
Путиным и Президентом Республики 
Абхазия Раулем Хаджимба.

«Договор устанавливает основы 
межгосударственных отношений меж-
ду Российской Федерацией и Респуб-
ликой Абхазия. Это базовый документ, 
в котором зафиксировано намерение 
Сторон поэтапно устанавливать более 
тесное сотрудничество в социальной, 
экономической и гуманитарной сферах, 
а также в вопросах обороны и безо-
пасности», - подчеркнул замминистра. 
Он также напомнил, что всего между 
Россией и Абхазией уже подписано 86 
двусторонних документов. 

Выступая с содокладом, глава думс-
кого Комитета по делам СНГ евразийс-
кой интеграции и связям с соотечествен-
никами леонид Слуцкий напомнил, что 
Абхазия долго и непросто шла к этому 
Договору, пережив сложные десятиле-
тия своей истории, а реализация пози-
ций Договора выведут на качественно 
иной уровень отношения стратегическо-
го партнёрства между нашими страна-
ми. «Важно общее пространство оборо-
ны и безопасности и та помощь, которую 
Россия окажет Абхазии в области обра-
зования, в вопросах различного межре-
гионального сотрудничества. А в целях 
координации деятельности по противо-

действию организованной преступности 
будет создан совместный российско-аб-
хазский информационно-координацион-
ный центр органов внутренних дел», - 
сообщил депутат. По его словам, сейчас 
Абхазия полностью готова к реализации 
позиций данного Договора, который от-
кроет новую страницу для межгосударс-
твенного общения и становления аб-
хазской государственности, институтов 
власти и гражданского общества. 

Вопрос Григорию Карасину задал 
Сергей Иванов из ЛДПР. Он поинте-
ресовался, каких ответных мер ждать 
со стороны Грузии в связи с приняти-
ем данного документа? Замминистра 
ответил, что реакция в Грузии на этот 
договор была нервной, но политичес-
кая элита страны должна привыкнуть 
к новым политическим реалиям - счи-

таться с ними. Также чиновник 
напомнил, что «преступное 
решение Михаила Саакашви-
ли атаковать в августе 2008 
года Южную Осетию привела 
к тому, что Южная Осетия и 
Абхазия стали независимыми 
государствами, признанными 
Россией». Карасин подчерк-
нул, что реалии, враждебно 
воспринятые руководством 
Грузии, давно утвердились в 
качестве международной жиз-
ни. «В последние два года на 
границах Абхазии и Южной 
Осетии относительно спокой-
но, а правоохранительные 
органы этих республик полно-
ценно взаимодействуют с рос-

сийскими пограничниками», - уточнил 
Григорий Карасин. 

Коммуниста николая Коломейцева 
волновало, не предполагается ли бо-
лее интенсивной финансовой помощи 
Абхазии, так как экономика республики 
практически не работает, а туристичес-
кая инфраструктура также не на высо-
те. Григорий Карасин ответил, что не 
так все плохо и реализуются крупные 
двусторонние проекты в области со-
циально-экономического развития: «В 
прошлом году мы потратили 4 милли-
арда рублей по крупным проектам, а в 
этом году ассигнования составят 9 мил-
лиардов рублей».

С кратким историческим экскурсом 
выступил перед коллегами глава фрак-
ции ЛДПР Владимир жириновский. 
Он напомнил, что в 1801 году (на самом 

деле в 1810-м - прим. «Эа») Абхазия 
по собственной воле вошла в состав 
Российской Империи как самостоя-
тельное государство. А в XX веке Ста-
лин передал Абхазию под юрисдикцию 
Грузии. Поэтому говорить о том, что 
абхазская земля всегда была в соста-
ве Грузии, нельзя: «Это недоработка 
историков, парламентариев и всех, кто 
замалчивает правду». 

Как заявил Жириновский, не будь в 
Абхазии моря и мандарин, она не нуж-
на была бы Грузии. А вообще Кавказ 
– самый сложный регион, где очень 
много проблем. Это, по мнению парла-
ментария, касается не только отноше-
ний с Россией, но и с другими страна-
ми, с которыми регион граничит. 

В заключение единоросс Роберт 
Шлегель оптимистично заявил, что 
новые форматы работы социально – 
экономической и гуманитарной сферы 
в республике повысят качество жизни 
граждан Абхазии «Речь идёт о введе-
нии обязательного медицинского стра-
хования, снабжении лекарственными 
средствами, повышении квалификации 
кадров», - уточнил Шлегель. Он подчер-
кнул, что Абхазия – прекрасная респуб-
лика с непростой судьбой и сегодня от-
крылась новая страница в её истории. 

Ксения РЕдИчКИна, обозреватель 
«Парламентской газеты»

От редакции «Эа». За ратификацию 
проголосовал 441 депутат Госдумы, 
1  - против и 1 воздержался. А Ксения 
Редичкина – дочь много лет живущего 
и работающего в Абхазии журналиста 
Льва Хайкина.

ситУАЦия сложнАя, и нАдо 
рАссчитывАть нА себя

В офисе партии 
«Единая абхазия» 
во вторник 20 ян-
варя прошло засе-
дание Координа-
ционного совета 
политических пар-
тий и обществен-
ных организаций. 
В нем приняли 
участие президент 
Рауль Хаджимба, 
вице-президент Ви-
талий габния, пре-
мьер-министр Бес-
лан Бутба и первый 
вице-премьер Шамиль адзынба.

Представители КС и руководство 
страны обсудили политическую и 
экономическую ситуацию, цели и за-
дачи КС на 2015 год и рассмотрели 
вопрос принятия в состав КС Между-
народного Абхазо-Адыгского союза 
молодежи.

Выступивший первым Рауль Хад-
жимба сказал, что ситуация очень 
сложная и реалии таковы, что, не-
смотря на обещанную российскую 
помощь, надо надеяться на себя. 
Собираемость налогов в Абхазии 
катастрофически низкая и состав-

ляет около 15%. Пе-
ред руководством 
страны стоит задача 
вывести экономику 
из тени и увеличить 
собираемость нало-
гов и платежей. Он 
привел в качестве 
примера земельный 
налог. Собирае-
мость его по Абха-
зии составляет 12 
млн рублей в год, 
причем 6 млн из них 
дает  один район – 
Гальский. Такая же 

собираемость платежей за электро-
энергию, и тут впереди всей страны 
– Гальский район.

Президент категорично заявил, 
что не допустит, чтобы «смотрящие» 
от криминала и власти верховодили 
в стране. А с теми чиновниками, кто 
не справится с возложенными на 
них обязанностями, обещал гово-
рить «жестко».

Рауль Хаджимба поддержал ра-
боту милиции и сказал, что ее за-
дача – обеспечить неотвратимость 
наказания для каждого нарушителя 

за три года акция «спасем жизнь вместе!» 
собрала свыше 21 миллиона рублей

На площадке АРСМИРА состоя-
лась пресс-конференция учредителя 
культурно-благотворительного фонда 
«Ашана», предпринимателя Беслана 
Шакая, директора фонда Джевейры 
Колосовой и независимого ревизора 
Галины Пименовой. Они отчитались 
о финансовой стороне деятельности 
КБФ. Ежегодно фондом проводится 
независимая аудиторская проверка и 
уже по ее итогам – отчетное собрание 
в рамках пресс-конференции.

Учредитель фонда Беслан Шакая 
заявил, что работа фонда ведется со 

100% прозрачностью и никаких нару-
шений нет. «Создана абсолютно про-
зрачная структура по европейским при-
нципам ведения деятельности фонда. 
Мы прошли большой путь. Сегодня 
нам доверяют больше, приходят сотни 
людей и предлагают свою помощь без-
возмездно», – сказал он.

На сегодня КБФ «Ашана» оплатил 
шестьдесят пять лечений на сумму свы-
ше двадцати одного миллиона рублей. 
«Не  все эти деньги собраны в Абхазии. 
У нас есть партнер – российский фонд 
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закона. Он подчеркнул, что сейчас у 
нас есть «последний шанс навести 
порядок в стране». Рауль Хаджимба 
заверил присутствующих, что при-
шел навести порядок и пообещал 
это сделать.

Хаджимба говорил и о том, что 
поступление и расходование средств 
российской финансовой помощи 
должно быть абсолютно прозрачным 
и понятным обществу. Часть этих 
средств необходимо распределить 
между районами так, чтобы не было 
отстающих. А 2 миллиарда рублей 
правительство планирует направить 
в сельское хозяйство.

По поводу якобы украденных из 
сухумского морга трупов бандитов 
Хаджимба заявил, что «они никуда 
не пропали и находятся там, где им 
положено быть», правда, не уточ-
нил, где именно.

Премьер-министр Беслан Бутба 
заявил, что видит задачу правитель-
ства в борьбе с коррупцией, выве-
дении экономики из тени и ее мо-
дернизации, создании условий для 

бизнеса. «Деньги должны не про-
едаться, а работать на экономику», 
– сказал  он.

С 1 сентября 2014 года в Абха-
зии вступил в силу новый закон «Об 
инвестициях», но он не улучшил ин-
вестиционный климат в стране. Кор-
рупция, бюрократизм и «специфи-
ческая» работа судебных органов 
не способствуют привлечению ин-
весторов. Бюджет Абхазии на 2015 
год будет составлять 12 млрд. руб-
лей, из них 3,5 млрд. рублей – собс-
твенные средства, все остальное 
– российская помощь. Более 700 
миллионов рублей планируется на-
править на повышение заработной 
платы бюджетников.

На повышенных тонах обсуждал-
ся вопрос о Законе «О государс-
твенном языке», в соответствии с 
которым с 1 января 2015 года все 
госслужащие должны владеть в 
совершенстве абхазским языком, 
на государственном языке должно 
вестись и делопроизводство. Вице-
президент Виталий габния в от-
вет на упрек в незнании государс-

твенного языка сказал, что закон 
не имеет обратной силы и должен 
распространяться только на тех, кто 
поступает на работу после 1 января 
2015 года. Закон о языке был при-
нят более семи лет назад, и за это 
время, сказал он, ничего не было 
сделано для создания условий его 
реализации. Постановку вопроса 
он назвал популистской. Его под-
держал представитель Народной 
партии Абхазии Юрий Квициния, 
который сказал, что у государства 
нет никакой концепции и никакого 
представления о том, как этот воп-
рос решать. Он неоднократно пред-
лагал членам КС его обсудить, но 
его не поддержали.

Депутат Парламента Кан Квар-
чия был возмущен тем, что пра-
вительство не включило в бюджет 
2015 года те суммы, которые оно 
должно собрать в Рицинском парке 
и Новоафонской пещере. В парке, 
как известно, к руководству  при-
шли новые люди, которые должны 
увеличить в разы собираемость.

Виталий Габния объяснил ему, 

что невозможно внести в бюджет 
деньги, которые еще никто не ви-
дел. Правительство пока не знает, 
сколько там воровали. Это станет 
известно только в конце года.

Что касается будущего само-
го Координационного совета, то 
большинство, в том числе Рауль 
Хаджимба и Беслан Бутба выска-
зались за сохранение этой струк-
туры. Секретарь КС нугзар агр-
ба сказал, что Координационный 
совет способен к совместной и 
ответственной деятельности со 
всеми ветвями власти. Виталий 
Габния заявил, что у КС нет общей 
платформы, партии объединились 
для решения общей задачи, и в 
свое время  это было оправдано. 
Сейчас, особенно если будет про-
ведена реформа избирательной 
системы и партии смогут выдвигать 
списки своих представи-
телей, то они начнут кон-
курировать между собой 
и в этой ситуации судьба 
КС под вопросом.

Елена заВОдСКая

ситУАЦия сложнАя, и нАдо рАссчитывАть нА себя

интернет-ПАкостники и свободА словА
В последние дни одной из самых 

горячих тем обсуждения в политизи-
рованной части абхазского общества 
было появившееся в пятницу 23 ян-
варя  письмо  АРСМИРА (Ассоциации 
работников СМИ Республики Абхазия) 
генпрокурору республики. В нем со-
держится  требование к правоохрани-
тельным органам страны выявить и 
наказать людей, которые в социальной 
сети Фейсбук и на некоторых сайтах за-
нимаются травлей известных в Абхазии 
людей. Говорится, что авторы постов и 
публикаций, анонимные пользователи, 
используя оскорбления и нецензурную 
брань, фальсифицируют информацию, 
фабрикуют фотоматериалы, нанося тем 
самым оскорбления гражданам нашей 
страны. Последние выпады анонимных 
пользователей соцсетей против журна-
листов, известной художницы, членов 
правительства, главы государства вы-
ходят за все рамки допустимого. Кро-
ме того, оскорбления, прозвучавшие 
в последнем заявлении политической 
партии «Амцахара» в адрес премьер-
министра страны, во многом стали 
возможными из-за отсутствия реагиро-
вания со стороны правоохранительных 
органов. АРСМИРА напоминает, что 
Конституция нашей страны гарантиру-
ет «право на свободу частной жизни, 
личную и семейную тайну, защиту чес-
ти и достоинства…». 

Сам я  на прошлой неделе выезжал 
на несколько дней за пределы респуб-
лики, причем не всегда в ходе своей 
поездки имел возможность отслежи-
вать интернет-новости. Когда во вто-
рой половине дня в субботу вернулся 
домой, впервые прочел данное апсны-
прессовское сообщение на популярном 
сайте «Абхаз-авто»  и сразу же за ним 
– комментарии форумчан. Поскольку 
на этом сайте в обсуждении новостей 
участвует под никами много  сторонни-
ков экс-президента Абхазии Алексан-
дра Анкваба и оппонентов нынешней 
власти,  именно они разместили пер-
вые комментарии, и те были весьма 
критическими по отношению к обраще-
нию АРСМИРА, даже саркастическими. 
Во-первых, некоторые  почему-то (рас-
пространенная в жизни реакция) вос-
приняли его как камень в свой огород 
и желание кого-то запретить выступать 
под никами. Во-вторых, увидели в нем 
посягательство на свободу слова, кото-
рую раньше так защищали «арсмиров-
цы». В-третьих, начали рассуждать: а  
разве мало было оскорблений в адрес 
представителей предыдущей властной 
команды, против чего АРСМИРА  в свое 
время почему-то не протестовала…

Читая все эти комментарии, я с чем-
то даже соглашался. Действительно, 
так устроен человек (во всяком случае, 
многие люди), что в чужом глазу  видит 
соринку, а в своем бревна не замечает. 
А еще он зачастую воспринимает  не-
что в самом деле оскорбительное как 
«резкую, но справедливую критику» 
- если направление его мыслей в при-
нципе совпадает с мыслями автора, и, 
наоборот,  выходит из себя услышав 

вполне укладывающиеся в рамки при-
личия суждения, не совпадающие с его 
собственными оценками.

В данном случае подобные мысли в 
связи с  обращением АРСМИРА  впол-
не могли прийти в голову, поскольку  в 
нем не приведены конкретные примеры 
«травли и оскорбительных высказыва-
ний». Но… давным-давно известно, как 
сложно протестовать против подобных 
вещей, ибо называя имена конкретных 
людей и пересказывая содержание 
выпадов против  них, невольно  ста-
новишься «разносчиком» той самой 
мерзкой информации, против которой 
протестуешь. Или, иными словами, на-
чинаешь лить воду на мельницу тех са-
мых анонимов-провокаторов.

Лишь созвонившись с несколькими 
друзьями, выяснил для себя подоплеку 
происходящего. Надо сказать, что я не 
большой «ходок» в Фейсбук, ибо соли-
дарен с одной знакомой писательни-
цей, которая любит говорить по разным 
поводам: «Почему я должна тратить 

на это свою единственную жизнь?». 
Под «этим» она подразумевает, в час-
тности, и многие тексты в Фейсбуке, 
напоминающие ей помойку. А сколь-
ко в соцсетях и на некоторых сайтах 
действительно можно встретить «бес-
смысленных и беспощадных» безумно 
длинных полемических диалогов, ано-
нимные и неанонимные авторы кото-
рых демонстрируют и невежество свое, 
и хамство, и просто тупость! Так вот, от 
друзей узнал, что в последнее время 
некоторые анонимы в своих группах 
в Фейсбуке начали доставать полити-
ческих «неприятелей». Размещая, на-
пример, фото с намеком на то, что  те, 
мужчина и женщина, совместно посе-
щали сауну. (Кто-то потом «вычислил», 
что снимок, где фигурировали другие 
люди, был вроде бы взят из московской 
«Экспресс-газеты»). Когда комментато-
ры на форуме «Абхаз-авто» узнали, как 
и я, о чем шла речь в обращении в Ген-
прокуратуру, содержание их комментов 
существенно изменилось. 

Кстати,  не спорю, что и те, кто кри-

тиковали предыдущую власть, бывало, 
переходили «красную черту». Что де-
лать, ни одна «армия» в мире не со-
стоит только из рыцарей без страха и 
упрека, в любой встречаются свои па-
костники.

Теперь по поводу заявления «Амца-
хара». То, что политическая оппозиция 
время от времени выступает с критикой 
властей, - это не только ее право,  но, 
я бы сказал, и святая обязанность. Ибо 
любую власть есть за что критиковать. 
Взять, например, тот поистине ляпсус, 
который произошел на прошлой неделе 
с «пропавшими» из сухумского морга 
тремя трупами бандитов из Гальского 
района, которые убили в перестрелке 
офицера Антитеррористического цент-
ра Абхазии и российского погранични-
ка. Как ни крути, но, по меньшей мере, 
налицо несогласованность действий 
властных структур, в результате чего 
генпрокуратуре пришлось в среду оп-
ровергать информацию, которую ее со-
трудники распространяли во вторник. 

То же самое – и ГИА «Апсныпресс».  
Многие критические рассуждения в 

адрес власти в заявлении «Амцахара» 
от 21 января были бы неизбежны при 
любой властной команде; мне пришло 
в голову, что их можно было писать и 
заранее, несколько месяцев назад, в 
виду этой самой неизбежности. Вот тут 
бы авторам заявления и остановиться 
вовремя, как они сделали это в преды-
дущем, гораздо более выдержанном 
заявлении - в конце прошлого года. Но 
тут захотелось блеснуть  «стилем», по-
казать умение писать хлестко.

Вот скажем, «наезд» на премьер-
министра: «Премьер-министр Абхазии, 
в выдающихся способностях которого 
убеждали общество, оказался «киндер-
сюрпризом». На пресс-конференции 
господин Б. Бутба заявил о том, что в 
связи с отсутствием собственных воз-
можностей для реконструкции Сухум-
ского аэропорта «найдены» соответс-
твующие компании в России, и «с ними 
заключены договоры». Мы спрашива-
ем, где обещанная прозрачность влас-

ти? Какие это фирмы, как называются? 
Почему не был объявлен тендер? Б. 
Бутба уже успел пообещать поставки 
абхазской воды половине стран нашей 
планеты».

Откуда взялось это «киндер-сюрп-
риз»? Единственное, что я смог вспом-
нить, это то, что так кое-кто язвил  в 1998 
году в России по поводу неожиданно 
назначенного Ельциным премьер-ми-
нистром РФ неизвестного доселе широ-
кой общественности 35-летнего Сергея 
Кириенко, кстати, уроженца Сухума. Но 
Беслану Бутба сейчас на двадцать лет 
больше и за его плечами немало лет 
политической борьбы и государствен-
ной деятельности. Название российс-
кой компании, с гендиректором которой 
Владленом Волошиным заключено 
соглашение о ее участии в реконструк-
ции аэропорта, сообщалось 14 ноября 
прошлого многими СМИ, в том числе 
и Апсныпресс, но сочинявший заявле-
ние, очевидно, как в старом анекдоте, 
«писатель, а не читатель». Если же 
он может сообщить имена абхазских 
инвесторов, готовых тут «вложиться», 
а тем более абхазские фирмы, специ-
ализирующиеся на оборудовании для 
аэропортов,  то в правительстве, ду-
маю, с благодарностью восприняли бы 
эту информацию. Две страны, с дело-
выми кругами которых ведутся перего-
воры о поставках туда питьевой воды, 
совершенно «бесплатно» многими тон-
нами выливающейся  сейчас в море из 
Кодора, Бзыби и других абхазских  рек, 
- это никак не половина  стран мира. Но 
чего не сказанешь, когда так хочется 
показать, какой ты «мастер слова»! 

Республиканская общественная  ор-
ганизация ветеранов Отечественной 
войны народа Абхазии 1992-1993 го-
дов «Аруаа» распространила заявле-
ние, в котором осуждается терминоло-
гия, неприемлемая «в диалоге между 
взрослыми и адекватными людьми», 
но использованная в тексте заявле-
ния политсовета политической партии 
«Амцахара». «Высший Совет «Аруаа», 
говорится в нем, осуждает подобный 
тон ведения внутриполитического диа-
лога и заявляет, что такие эскапады не 
способствуют объединению народа. 
Вызывает озабоченность, что руко-
водство  политической партии исполь-
зует неприемлемые оскорбительные 
высказывания. Безусловно, говорится 
в этом заявлении, мы также видим, 
что в нынешней Абхазии имеются 
проблемы, в том числе и озвученные 
в заявлении ПП «Амцахара». Высший 
Совет «Аруаа», со своей стороны, при-
нимает все возможные усилия, чтобы 
изменить ситуацию к лучшему: «В бу-
дущем мы готовы  сотрудничать с ПП 
«Амцахара» для решения возникаю-
щих проблем, но с условием, чтобы 
наши коллеги из ПП «Амцахара» пре-
доставляли конструктивные 
предложения, а не неоправ-
данно эмоциональные вы-
сказывания»..

Виталий ШаРИя

Рис. 
зураба 
гИЦБа

Без слов
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конституционная реформа не за горами
Один из политических лозунгов но-

вой команды касался проведения кон-
ституционной реформы. За последнее 
время оппоненты не раз напоминали 
власти об этом обещании. И вот в чет-
верг 22 января президент Рауль Хад-
жимба провел расширенное совеща-
ние, на котором сообщил о готовности  
сформировать комиссию по выработ-
ке предложений по реформированию 
Основного закона страны. «Конститу-
ционная реформа, о которой мы много 
говорили в преддверии политических 
процессов, имевших место в прошлом 
году, должна быть проведена, - сказал 
глава государства. - Общество ждет от 
нас дальнейших шагов в этом направ-
лении. В Парламенте уже была прове-
дена работа по реформам в судебной 
системе, приняты поправки к шестой и 
седьмой главам Конституции, но это-
го недостаточно. Предстоит сделать 
большой и серьезный объем работы». 
Срок отпущенный на эту работу - год.

Рауль Хаджимба определил три 
направления, по которым должна дви-
гаться работа. «Это перераспределе-
ние полномочий между законодатель-
ной и исполнительной ветвями власти. 
Вторая часть касается принципа фор-
мирования Парламента. Возможна 
смешанная или пропорциональная 
система формирования Парламента. 
Она позволит уйти от многих вопро-
сов, которые возникают в нашем об-
ществе. Одновременно потребуется 
работа в партийных структурах, в свя-
зи с этим закон о политических партиях 
требует соответствующих изменений. 
Партии должны активно включиться в 
жизнь страны, но и государство долж-
но помочь им встать на ноги, - сказал 
Р.Хаджимба. - И третье направление 
касается органов местного самоуправ-
ления. Мы часто говорим о том, что 
наши низовые структуры обезличены, 
но при этом не сделали конкретных 
шагов для того, чтобы поднять уро-
вень и значимость этих структур».

По мнению спикера Парламента Ва-
лерия Бганба, год слишком большой 
срок, он  напомнил, что выборы в орга-

ны местного самоуправления отложе-
ны до весны 2016 года, нужно успеть 
подготовиться и провести эти выборы 
по измененному законодательству.

Председатель Центризбиркома Аб-
хазии Батал Табагуа сказал, что у него 
консервативный подход к данному 
вопросу. Он считает, что для начала 
нужно понять, будет ли полезно пере-
давать часть полномочий президента 
Парламенту. Он также усомнился в 
целесообразности перехода к пропор-
циональной системе выборов, когда 
партии будут выдвигать кандидатов 
в депутаты. «Есть парламентское ус-
тройство и президентское. Абхазы 
не могут изобретать колесо. Если мы 
хотим сделать что-то полупарламент-
ское-полупрезидентское, это может су-
щественно отразиться в дальнейшем. 
Можем ли мы передать Парламенту 
полномочия президента? Эксперимен-
тировать мы не можем, мы – малень-
кая страна. У нас мажоритарная из-
бирательная система, которая в мире 
считается самой демократичной. Что 
нам даст пропорциональная систе-
ма? Может возникнуть ситуация, когда 
наши национальные интересы могут 
быть вымыты неизвестными партиями, 
которые со временем могут появиться 
при финансовой поддержке каких-ни-
будь олигархов».

Вице-спикер Парламента Даур Арш-
ба сказал, что в обществе есть запрос 
на изменение системы управления 
страной, перегиб в сторону исполни-
тельной власти налицо и ситуацию не-
обходимо сбалансировать. «В резуль-
тате мы должны получить достаточно 
сильную президентскую и судебную 
ветви власти, а также Парламент». Не-
зависимо от того, какие будут партии, 
сказал Даур Аршба, в обществе всег-
да будут существовать группы людей 
с разными интересами. Партии не со-
вершенны, но необходимо улучшать 
политическую систему, а сделать это 
можно через партии. Именно через 
них можно регулировать обществен-
ные процессы, а государство должно 
стимулировать работу партий, укреп-

лять их.
Руководитель Администрации пре-

зидента Астамур Тания сказал, что за 
прошедшие 20 лет в ходе правопри-
менительной практики был выявлен 
ряд  недостатков действующей Конс-
титуции. В первую очередь комиссии 
следует проанализировать недостатки 
Основного закона страны и провести 
конституционную реформу так, чтобы 
не допустить дестабилизации полити-
ческой системы.  «В Абхазии должна 
быть сильная президентская власть, 
при этом нужно четко определить  пол-
номочия всех ветвей власти. В то же 
время нужно снять все проблемы, ко-
торые содержат кризисный потенциал. 
Когда мы говорим о перераспределе-
нии полномочий мы, прежде всего, 
должны иметь в виду контролирующие 
функции Парламента, участие его  в 
формировании государственных про-
грамм развития, а также кадрового со-
става правительства».

Генпрокурор Алексей Ломия остано-
вился на реформах местных органов 
власти. «Более трех лет я был депу-
татом городского Собрания, - сказал 
он, - процессы, которые происходят в 
городских и районных собраниях, знаю 
не понаслышке. Это абсолютно без-
ликие собрания, лишенные реальных 
полномочий. Следует внести измене-
ния в систему выборов в органы мес-
тного самоуправления. Надо повысить 
возрастной ценз депутатов  органов 
местного самоуправления, - сказал  
А.Ломия. - Часть депутатов занима-
лась ребячеством, нежели реальны-
ми делами». Генпрокурор - сторонник 
того, чтобы глава Администрации Су-
хума не назначался, а избирался жите-
лями столицы.

Председатель Народной партии 
Абхазии Якуб Лакоба говорил, в час-
тности, о форме правления. «Многие 
государства, – сказал он, – идут по 
пути смешанной формы правления, и 
ничего страшного в этом нет. Она при-
знана во всем мире». Он не разделяет 
опасения, связанные с возможным по-
явлением партий националистическо-

го толка, следует думать об обществе 
лучше, сказал Я.Лакоба, партии необ-
ходимо развивать, а существование 
крепких партий могло бы качественно 
изменить политическую ситуацию в 
республике.

Валерий Агрба, глава Комитета по 
правовой политике, государственному 
строительству и правам человека НС, 
считает год слишком большим сроком 
отведенным  на реформы. Выборы в  ор-
ганы местного самоуправления пройдут 
следующей весной, в Народное Собра-
ние - в 2017 году; по словам В.Агрба, 
такими темпами к выборам можно по-
дойти со старой выборной системой. 
Он напомнил, что в Парламенте рабо-
тает группа по изменению избиратель-
ного законодательства. Концептуально 
принято решение, что будет смешанная 
избирательная система.

Декан юридического факультета Аб-
хазского государственного университе-
та Сергей Смыр подчеркнул, что рабо-
тать нужно без спешки, вначале следует 
определиться с концепцией, «что мы 
хотим получить в результате реформ, а 
потом изучить мировой опыт».

В конце совещания Рауль Хаджимба 
сказал, что власти не нужна реформа 
ради реформы, задача не стоит пере-
молоть все и начать заново. Результат 
должен быть полезен для государства 
и народа.

Комиссию по конституционной ре-
форме возглавил глава государс-
тва, в нее включены представители 
исполнительной и законодательной 
ветвей власти, специалисты в облас-
ти конституционного права, лидеры 
политических партий - Экономичес-
кого развития Абхазии, «Амцахара» 
и Народной партии Абхазии. Всего 
около 20 человек. Планируется, что 
в комиссии ежедневную работу будет 
проводить рабочая группа 
из 5-7 человек, а возглавит 
ее Валерий Агрба. Группа 
будет вырабатывать пред-
ложения и выносить их на 
обсуждение комиссии.

Елена лОлУа

дебАты о бЮджете
депутаты парламента и представители Кабинета министров 
Ра в среду 21 января на расширенном заседании обсудили 

ситуацию с государственным бюджетом абхазии на 2015 год

Расширенное заседание двух ко-
митетов Парламента Абхазии – по 
бюджету и по экономической политике 
– прошло с участием премьер-минис-
тра, министра финансов и министра 
экономики. Обсуждали причины от-
сутствия бюджета и инвестиционную 
программу.

Депутаты в жесткой и категоричной 
форме задавали членам правительс-
тва вопросы, связанные с нарушением 
закона о бюджете и не исполнением 
сроков его представления Парламен-
ту.

Премьер-министр Беслан Бутба 
ссылался на отсутствие параметров 
бюджета, которые были получены 
от российской стороны только после 
встречи с Хлопониным 27 декабря. 
Эти параметры были связаны с зара-
ботной платой работников бюджетных 
организаций, которую правительство 
Абхазии обещало поднять за счет рос-
сийской финансовой помощи. Премьер 
говорил и о смене власти, которая про-
изошла и повлияла на работу кабине-
та министров, обещал, что через две 
недели проект будет представлен.

Депутат георгий агрба возразил 
премьеру: «Беслан Тикович, то, что вы 
сказали, не является причиной для не-
принятия бюджета. Если бы Хлопонин 
заболел и встретился с вами только в 
марте, вы бы ждали до марта? У нас 
есть собственный бюджет, который 
можно было принять и есть бюджет-
ные ассигнования, которые из года в 
год поступают из Российской Федера-
ции на заработную плату бюджетной 
сферы и силовым структурам». А из-
менения цифр в сторону увеличения 
доходной части бюджета по выплате 
заработной платы, считает он, мож-
но было принять в виде дополнения к 
бюджету в будущем. Депутаты, чтобы 
не ввергнуть страну в хаос, в 2015 году 
приняли постановление, согласно ко-
торому страна в первом квартале 2015 
года будет жить по бюджету первого 
квартала 2014 года, пока новый бюд-
жет не будет принят.

Министр финансов амра Кваран-

дзия сказала, что по состоянию на 
вторую декаду октября, когда она за-
ступила на свою должность, бюджет 
был частично готов. Потом произошло 
изменение структуры Кабинета минис-
тров. Все сметы были собраны в дека-
бре. В первой половине декабря уже 
сформировали бюджет. Она уверена, 
что причины неисполнения сроков 
сдачи бюджета, объективные. Бюджет 
пересматривали в декабре полностью 
по каждой позиции, а параметры поя-
вились только в начале декабря. И за-
вершить работу в столь короткий срок 
было невозможно.

Амра Кварандзия проинформиро-
вала, что параметры Инвестицион-
ной программы увеличились. Если в 
прошлом году ее сумма составляла 
3 млрд. 274 млн., то в этом году – 5 
млрд. 437 млн. рублей. В социальной 
сфере размер финансовой помощи 
составит 2 млрд. 887 млн. рублей.

Беслан Бутба, отвечая на вопросы 
депутатов, сообщил, что Комплексный 
план пересматриваться не будет. Раз-
ный процент увеличения заработной 
платы бюджетникам зависит от про-
цента отставания их зарплаты от сред-
ней зарплаты по Южному федераль-
ному округу. Например, у сотрудников 
министерства культуры отставание 
всего 3%, в сфере образования – 28%, 
в органах местного самоуправления 
– 70%. Соответственно и процент уве-
личения будет разный. Индексация 
пенсий на 20% будет проводиться для 
тех, у кого пенсия меньше среднего 
уровня по ЮФО. Абхазская пенсия для 
тех граждан Абхазии, у кого нет рос-
сийского гражданства, будет повыше-
на в три раза и составит 1500 рублей.

По Инвестиционной программе 
конкретики было мало. Премьер-ми-
нистр сообщил о том, что у российских 

коллег свое видение того, куда надо 
вкладывать средства, оно расходится 
с видением абхазского правительс-
тва. Намерение вложить 2 млрд.руб-
лей российской финансовой помощи 
в развитие экономики еще предстоит 
отстаивать. Беслан Бутба проинфор-
мировал о том, что Россия предо-
ставляет кредит Абхазии на развитие 
предпринимательской деятельности 
на сумму 1 млрд.200 млн. рублей. Это 
беззалоговые кредиты под 10% го-
довых. Правительство обращается к 
предпринимателям в районах и просит 
представить проекты. Пока представ-
лено около 40 проектов, почти все из 
Очамчырского района, из Гудаутского 
– только один.

Депутаты задавали вопросы, свя-
занные с проблемами тех районов, 
где они баллотировались. Их интере-
совало, заложена ли на 2015 год ре-
конструкция трассы Очамчыра-Сухум, 
новое покрытие дороги и улицы Чан-
ба, завершение работ по прокладке 
водопроводных коммуникаций в г. 
Гагра, компенсации пострадавшим от 
стихийных бедствий. Дорог в планах 
правительства нет, но деньги для вы-
платы компенсации есть. Проблема в 
том, что все заинтересованные главы 
местных администраций должны про-
извести у себя в районах оценку ущер-
ба и определить число пострадавших, 
чтобы правительство могло выделить 
средства. Пока они эту работу не 
сделали. Что касается водопровода 
в г. Гагра, то большая часть работы 
сделана, сказал премьер-министр, 
центральный трубопровод проложен, 
осталось завершить работу по подве-
дению труб к домам. Когда это будет 
сделано, начнется асфальтирование 
улиц. К началу курортного сезона эти 
работы должны быть завершены.

Возникла полемика по таким объек-
там, как Рицинский национальный парк 
и Новоафонская пещера. Принято ре-
шение с каждого билета 100 рублей 
отдавать в бюджет Гудаутского райо-
на. Некоторые депутаты с этим не со-
гласны, они считают, что эти объекты 
являются достоянием всей Абхазии и 
собираемые средства должны направ-
ляться в республиканский бюджет. Се-
годня это – хозяйствующие субъекты 
и после оплаты налогов вся прибыль 
направляется на их собственные нуж-
ды. Депутаты предлагали просчитать 
потребности и выделить требуемую 
сумму Парку и пещере, а остальное 
должно поступать в государственный 
бюджет. На вопрос о том, какие меры 
планирует принять правительство, 
чтобы сделать прозрачной собирае-
мость средств, премьер ответил, что 
ведется работа над созданием элект-
ронной системы учета посещаемости, 
которая тоже должна быть введена в 
действие к началу курортного сезона.

На вопрос о перспективах увели-
чения заработной платы сотрудникам 
Министерства внутренних дел министр 
финансов Амра Кварандзия ответила: 
«Общая смета на содержание МВД 
увеличилась по сравнению с 2014 го-
дом. Что касается зарплаты, ее уве-
личение, не предусмотренное сметой, 
уже произошло в сентябре и эти циф-
ры заложены в бюджет 2015 года».

Депутаты настаивали на том, чтобы 
правительство вместе с ними прини-
мало решения о том, какие проекты 
должны быть профинансированы. 
Беслан Бутба заверил, что все реше-
ния будут приниматься открыто и у 
депутатов будет возможность в этом 
процессе участвовать.

Депутат Беслан Цвинария считает, 
что министерство экономики и минис-
терство финансов должно разрабо-
тать бюджет развития. Это позволит 
нам говорить с российскими предста-
вителями на деловом языке, в против-
ном случае, они будут за нас решать, 
куда нам вкладывать деньги.

Елена заВОдСКая
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рауль лолУА: «нас бросили в бой, а 
оружие и боеприпасы не дали…»

- Рауль Валериевич, вопрос фи-
нансирования МВД сегодня стоит 
очень остро. Расскажите, пожалуй-
ста, о бюджете МВД, как вы сегод-
ня живете?

- Бюджет Министерства внутренних 
дел на 2014 год составлял 324 млн. 
рублей. Причем пенсионное обеспе-
чение сотрудников тоже проходит за 
счет нашего бюджета. Мы перечисля-
ем в Пенсионный фонд 23 млн. рублей, 
а потом из статьи 18 нашего бюджета 
выплачиваем пенсии пенсионерам, со-
трудникам министерства. Между тем, 
статья эта очень нужная и важная, из 
нее финансируются оперативные рас-
ходы, поощрения сотрудников различ-
ного рода, агентура. У нас в эту статью 
заложено 24 млн. рублей. После вы-
платы пенсий остается на год 1 млн. 
рублей, а это практически ничего.

В 2014 году мы увеличили заработ-
ную плату сотрудникам в среднем на 
три-пять тысяч рублей за счет других 
статей. Все статьи нашего бюджета ра-
ботали на увеличение заработной пла-
ты, поэтому мы ничего закупать себе 
не могли, ни обмундирование, ни обо-
рудование, ни питание не могли увели-
чить людям. Но мы не могли не пойти 
на повышение зарплат, так как пообе-
щали сотрудникам. Сегодня заработ-
ная плата в МВД в среднем составляет 
10,5 тысяч рублей.

- Правительство обещало МВД 
серьезную поддержку, Россия обе-
щала отдельное финансирование. 
Какова судьба этих обещаний?

-  Правительство обещало и гово-
рило о том, что увеличение заработ-
ной платы будет. На какой процент, 
на какую сумму - нам не говорили. И 
сегодня мы ждем определенности. В 
2014 году представители МВД России 
приезжали в Абхазию, они подготовили 
новую структуру и смету, и увеличение 
зарплаты было очень хорошее. Нас бы 
это устроило полностью. На 2500 чело-
век они обещали выделить 1 млрд. 200 
млн. рублей в год. Но после моей поез-
дки в Москву я понял, что этого финан-
сирования не будет, что очень печаль-
но. Нам сказали, чтобы мы изыскивали 
средства из того объема финансовой 
помощи, который направляется в Абха-
зию. А, насколько я знаю, увеличение 
зарплат бюджетникам силовых струк-
тур там предусмотрено совсем незна-
чительное. И говорить сегодня о том 
увеличении, которое они нам прописа-
ли и проговорили, уже не приходится, 
поэтому мы все наши заявки подали в 
Кабинет министров и ждем реакцию.

- А как вы в данное время выжива-
ете? Как происходит финансирова-
ние текущих нужд министерства?

- Очень тяжело. Вот, например, мы 
по перечислению работаем с магазина-
ми, которые нам поставляют запчасти 
для машин. Они отказываются с нами 
работать, потому что мы им уже два 

месяца не перечисляли 
средства и задолжали 
большую сумму. Мы 
взяли деньги в долг и 
закупили форму тем 
сотрудникам, которые 
работают на трассе и 
патрулируют улицы, лю-
дей необходимо было 
одеть. Один комплект 
зимней формы стоит 
3,5-4 тысячи рублей, 
мы заплатили за форму 
600 тысяч рублей, оде-
ли людей, а рассчитать-
ся не можем, потому что 
нам не дают деньги. Мы 
сегодня не можем пла-
тить по элементарным 
счетам, и с нами уже не хотят работать, 
потому что видят, что мы неплатежес-
пособны.

Или вот другая проблема – бензин. В 
УВД г.Сухума увеличился расход топ-
лива. Они получали 10 тонн бензина, а 
сейчас им нужно 15 тонн, чтобы эффек-
тивно патрулировать. Машины ведь 
ездят постоянно. Никто в карман этот 
бензин не кладет. Мы подали заявку, 
но Кабинет министров ее пока еще не 
рассмотрел. Без помощи государства 
милиция выжить не сможет.

- В МВД очень большой штат – 
1750 человек, насколько это оправ-
дано?

- Когда говорят, что в других стра-
нах на 100 тысяч жителей должно быть 
столько-то милиционеров или полицейс-
ких, необходимо учитывать, что там эта 
структура занимается только обеспе-
чением общественной безопасности. В 
нее там не входят ни паспортно-визовое 
управление, ни охрана тюрем и изолято-
ров, ни подразделения по борьбе с неза-
конным оборотом наркотиков, ни органы 
следствия. У нас огромное количество 
людей охраняет тюрьмы и изоляторы. 
Паспортно-визовое управление тоже 
большое. Поэтому такой штат. А если 
мы переведем эти службы, которые не 
выполняют функции милиции, в другие 
ведомства, где они должны быть, у нас 
останется не так много людей. Пра-
вильно на Совете безопасности сказал 
спикер Парламента, что тюрьму надо 
вывести из МВД. Я с ним полностью со-
гласен. Мы задерживаем людей, осуж-
даем, а потом еще и охранять должны? 
Это неправильно. Это – старая советс-
кая система и уже все от этого ушли.

- Какие у вас перспективы? На 
что вы надеетесь? Есть ли у вас 
какие-нибудь внутренние резервы 
для увеличения заработной платы 
и поощрения сотрудников?

- Люди, которые получают неболь-
шую заработную плату, ждут, что уве-
личение будет в этом году. Но пока все 
это только проговаривается, пока это 
только разговоры. Если государство 
сможет нам выделить порядка трехсот 

миллионов рублей и поможет сделать 
так, чтобы хотя бы 30 % от тех штра-
фов, которые мы собираем, возвраща-
лись в МВД, это будет существенная 
помощь. И, конечно, у меня остается 
вопрос о пенсионном обеспечении. По-
чему если Министерство внутренних 
дел в Пенсионный фонд направляет 
почти 23 млн.рублей, эти же 23 млн. 
рублей из наших бюджетных внутрен-
них денег уходят на пенсии нашим со-
трудникам? Есть еще один момент: все 
бланки, паспорта, техпаспорта, води-
тельские удостоверения, автомобиль-
ные номера заказывает и оплачивает 
Министерство внутренних дел, а потом 
государство на этом зарабатывает, по-
лучая оплату в виде госпошлины. На-
пример, себестоимость автомобильно-
го номера составляет 200-300 рублей, 
а государство продает их по полторы 
тысячи рублей. Мы будем обращаться 
в Кабинет министров, чтобы хотя бы 
те деньги, которые мы затрачиваем на 
приобретение различного рода блан-
ков, возвращались обратно в МВД. Это 
тоже деньги.

- А сколько вы можете получить 
от штрафов? И от какого вида на-
рушений вы их планируете полу-
чать?

- Ну, например, задержали мы во-
дителя в нетрезвом со-
стоянии. Сумма штрафа 
составляет 12 тысяч руб-
лей. За два выходных дня 
бывает от 20 до 40 чело-
век. За месяц – это почти 
миллион только по выпив-
кам. Если  хотя бы 30% 
нам возвращались, было 
бы очень хорошо. Не сек-
рет, что сотрудники могут 
брать взятки. Мы об этом 
знаем и пытаемся их на-
казывать. Предположим, 
нерадивый сотрудник из 
12 тысяч рублей штрафа 
возьмет 5 тысяч рублей 
взятку и отпустит води-
теля. Пьяный водитель 

уезжает и рискует попасть  в ДТП. В 
данной ситуации государство не полу-
чает ни рубля, зато получает опасного 
пьяного водителя. Если же сотрудник 
будет знать, что с этих 12 тысяч руб-
лей ему вернутся в виде поощрения 3 
тысячи рублей, он уже пьяного водите-
ля не отпустит и будет заинтересован 
нетрезвых водителей выявлять. Соот-
ветственно государство получит боль-
ше денег, и пьяный водитель не оста-
нется за рулем. При этом мы говорим 
только о штрафах за серьезные нару-
шения: превышение скорости, обгон по 
сплошной полосе и вождение в состо-
янии алкогольного или наркотического 
опьянения.

- Я слышала опасения, что если 
дать вам право получать процент 
от штрафов, то вы начнете штра-
фовать всех подряд. Что бы вы на 
это ответили?

- Давайте посмотрим конкретно: со-
трудник ППС останавливает водите-
ля, предполагает, что он в нетрезвом 
состоянии, и предлагает ему пройти 
простое освидетельствование. Для 
этого у сотрудника милиции в машине 
находится специальный аппарат, алко-
тестер, который выдает специальный 
чек. В нем указывается время, место и 
количество промилле. Если водитель 
не доверяет сотруднику милиции, он 
может пройти медицинское освиде-
тельствование в лаборатории. После 
этого выписывается штраф и водитель 
его подписывает в присутствии двух 
свидетелей. Если человек не получает 
на руки документы, он может легко это 
оспорить. На моей памяти ни одного 
такого случая не было. Если человек 
трезвый, у него масса возможностей 
это доказать. В случае обгона необхо-
дима фото- и видеофиксация. Сотруд-
ники в этом плане должны быть хоро-
шо вооружены, сегодня они вооружены 
очень слабо. Радаров у нас на всю 
Абхазию всего четыре, а надо, навер-
ное, около 20, чтобы работать по всей 
трассе. Радар тоже все фиксирует, и 
его никак не обманешь. Вот поэтому в 
настоящее время мы проводим рейды, 

в основном, по пьяным водителям. Все 
остальное доказать очень сложно.

- А вы не пробовали обращаться 
за поддержкой для решения мате-
риальных проблем ведомства к на-
шим крупным бизнесменам?

- Я попросил наших бизнесменов 
помочь нам приобрести автомашины, 
закупить портативные видеокамеры 
для сотрудников (одна камера стоит 
около 6 тысяч рублей), планшеты, что-
бы у них была под рукой база данных 
(один планшет стоит около 3 тысяч 
рублей). Они ведь должны быть заин-
тересованы, чтобы работа МВД была 
более качественной. Но они молчат. 
Мы обратились и к московским абхазс-
ким бизнесменам. Они говорят, что это 
не их дело. Я не прошу денег, прошу 
оборудование, но никто не помог, ни 
одного рубля нам не дали.

- Как вы считаете, правительс-
тво поддержит ваши предложения 
о возвращении вам 30% штрафов, 
которые вы собираете?

-  Мы отправили такие предложе-
ния в Кабинет министров, ни одно ми-
нистерство нас пока не поддержало. 
Единственное, что говорит вице-пре-
мьер Шамиль Адзынба, давайте на-
чнем это проговаривать. Министерство 
финансов нам говорит: «Мы не можем 
прямо на ваш расчетный счет зачис-
лять эти средства, они должны пройти 
через Министерство финансов, а потом 
уже могут попасть к вам». Я им отве-
чаю: «Никаких проблем нет. Это уже 
механизм. Пускай он будет настолько 
прозрачным, насколько это возможно, 
но саму идею не нужно топить». Если 
мы наткнулись на проблему, то ее нуж-
но решать. А нам Министерство фи-
нансов говорит: «Так нельзя». Минис-
терство экономики нас не поддержало, 
Министерство юстиции – тоже. Ни одно 
министерство нас пока не поддержало, 
но и не предложило ничего. Но мы не 
теряем надежду, будем разговаривать.

- Рауль Валериевич, перед Но-
вым годам вы направляли в Адми-
нистрацию президента свои пред-
ложения по внесению изменений в 
закон и ужесточению наказания за 
серьезные виды нарушений ПДД. Их 
рассмотрели? Что вам на это от-
ветили?

-  Ничего. Месяц прошел, никакой ре-
акции нет.

- И что же в итоге?
- Правительство просто обязано 

выполнить свои обещания. Работу 
Министерство внутренних дел будет 
показывать максимальную. Мы сейчас 
формируем команду, на многих руко-
водящих должностях – новые люди, 
которые работали в очень серьезных 
условиях, в том числе, и в Гальском 
районе. Это мои сослуживцы. Они го-
товы работать, они и раньше работа-
ли за заработную плату. Но есть люди, 
которые не ждут увеличения заработ-
ной платы, им хоть 50 тысяч в месяц 
плати, они все равно пытаются зара-
батывать на коррупционных схемах. 
Вот с этими людьми нам точно не по 
пути. А для того, чтобы эффективно 
работал личный состав, люди, кото-
рые несут круглосуточные дежурства, 
ругаются 24 часа в сутки с нарушите-
лями, с пьяными водителями, их прос-
то необходимо стимулировать. Надо 
понимать, что если заработная плата 
останется на прежнем уровне, люди 
будут от нас уходить. Мы не сможем 
сформировать профессиональную ко-
манду. Может быть, в других странах 
заработная плата не такая огромная, 
зато есть определенный социальный 
пакет. У нас нет ни социального паке-
та, ни поощрений и заработная плата 
на очень низком уровне. Сейчас люди 
работают максимально, на износ, осо-
бенно УВД г.Сухума. В Гагрском райо-
не пока количество отдыхающих не-
большое, но в летний период их будет 
очень много, сотрудники будут пере-
ведены на усиленный режим работы. 
И какую эффективность мы можем от 
них требовать при зарплате в 10 тысяч 
рублей? А сегодня получается так: нас 
бросили в бой, а оружие и боеприпасы 
не дали…

Беседу вела Елена заВОдСКая

новая власть в абхазии пришла к управлением государством под лозун-
гом борьбы с коррупцией и обещаниями навести порядок во всех сферах 
жизни, вывести экономику из тени и страну из зависимости от российской 
финансовой помощи.

Прошло пять месяцев. Пришли новые министры, но серьезного движения 
в обозначенном направлении и признаков активности, на мой взгляд, осо-
бенно не видно. на этом фоне выделяется Министерство внутренних дел.

новый министр – Рауль лолуа развернул работу по многим направлени-
ям. Он проводит реформу ведомства. активное патрулирование на улицах 
столицы сразу принесло плоды. Беспредела на дорогах стало ощутимо 
меньше, а о борьбе с нарушителями правил дорожного движения обще-
ство узнает из ежедневных сводок пресс-службы министерства. Министр 
возглавил борьбу с криминалом и активно пытается взять под контроль 
воровское сообщество, стремится разобраться и с внутренними пробле-
мами ведомства, в котором есть сотрудники, «крышующие преступников» 
и берущие взятки.

Сегодня заработная плата сотрудников правоохранительного ведомс-
тва  низкая, прожить на нее невозможно или очень трудно одному, не гово-
ря о том, чтобы обеспечивать семью, а большинство работающих в МВд 
– взрослые семейные мужчины. Сотрудники патрульно-постовой службы, 
несущие круглосуточные дежурства через день, получают в среднем де-
сять тысяч рублей в месяц. немного больше, чем остальные бюджетники. 
но на них лежит ответственность за порядок в государстве, за безопас-
ность граждан, им приходится сталкиваться с нарушителями закона, они 
ежедневно подвергают свою жизнь опасности. Они должны иметь возмож-
ность зарабатывать собственным честным трудом, а не кормиться взятка-
ми. Именно такую задачу ставит себе и сотрудникам министр внутренних 
дел. но если заработная плата не повысится, а возможности брать взятки 
нет, начнется отток сотрудников, легко предположить, что при таком раз-
витии событий ситуация вернется к прежнему уровню.
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Это не сизиФов трУд, но…
Даже у самых незадачливых провид-

цев вероятность ошибки равнялась тут 
нулю. Как и «предсказывали» наблю-
датели, в ночь с 31 декабря 2014 года 
на 1 января 2015-го никто не взмахнул 
волшебной  палочкой и поутру  госчи-
новники, не знающие государственного, 
абхазского языка, не проснулись  вла-
дея им. А именно это владение плюс 
перевод делопроизводства в стране на 
абхазский язык, предписывают послед-
ние положения из тех в  принятом  бо-
лее семи лет назад законе РА «О госу-
дарственном языке», которые  должны 
были вступать в силу поэтапно. 

Можно сказать  так: в чем-то с госу-
дарственным языком у нас за эти годы 
произошел прогресс (например, дейс-
твительно выпускается масса детской 
литературы на нем, дублируются кино-
фильмы и мультики), а в чем-то регресс. 
Подросло поколение городских абхазов, 
родившихся сорок-пятьдесят лет назад, 
и   после смены властной команды в 
прошлом году в руководство страны 
пришло несколько их представителей, 
очень слабо владеющих или не владе-
ющих вовсе родным языком. Наиболее 
активные радетели за абхазский язык  
забили тревогу: как же так, а как быть 
с законом «О государственном языке», 
отменять его? В ответ  родилась такая 
остроумная уловка: закон, мол, обрат-
ной силы, не имеет; вот теперь, после 
первого января 2015-го, мы в госструк-
туры принимать не владеющих  госу-
дарственным языком уже не будем… 
Но в законе-то речь идет не о приеме 
на работу, а об овладении  языком  ра-

ботающими чиновниками. Именно это 
имелось в виду и разработчиками зако-
на, и теми, кто обсуждал и принимал в 
ноябре 2007 года его в Парламенте.

И вообще если пытаться во что бы то 
ни стало создать видимость выполнения  
закона «О государственном языке», то 
можно потратить миллионы рублей на 
работу переводчиков с русского на аб-
хазский и подготовку в каждой органи-
зации абхазских аналогов издаваемых 
документов. Чтобы периодически де-
монстрировать их создаваемому органу 
по контролю за выполнением закона…

Не проще и честнее ли сказать, что 
выполнение закона в полном объеме 
оказалось пока для нашего государс-

тва и общества непосильной задачей? 
И объяснить все «десятилетним без-
дельем и непрофессионализмом» пре-
жней властной командой, похоже, даже 
у самых завзятых ее критиков не получа-
ется. Понятно, что надежды на  выпол-
нение закона с помощью заложенных в 
нем механизмов с самого начала были 
призрачными. Характерно, что когда са-
мых активных радетелей за язык сегод-
ня спрашивают в абхазских СМИ о том, 
что же делать, они, как правило, произ-
носят все те же общие  расплывчатые  
формулировки о «необходимости госу-
дарственной поддержки» и т.д.   Как-то 
в конце прошлого года один молодой 
политик начал рассуждать с телеэкрана 

о том, что надо, в частности, открывать 
курсы для  взрослых по овладению го-
сударственным языком. Для тех, кто «в 
теме», это  прозвучало довольно смеш-
но, точнее печально-смешно. Он, оче-
видно, не знает, что аналогичные при-
зывы звучали  и десять, и пятнадцать, и 
двадцать лет назад, и даже в советское 
время. И разнообразные курсы тогда от-
крывались, работали… Но ни одного (!) 
человека, овладевшего языком с нуля, 
так и не выпустили. Можно не сомне-
ваться, что если   б таковые случаи име-
лись, они были бы распиарены во всех 
наших СМИ. 

Еще больше  «улыбнул», как теперь  
принято говорить, один абхаз во вполне 
зрелом  возрасте, выросший и учивший-
ся в Сухуме, а потом более двадцати 
лет проживший в Москве, который при 
утверждении его в Парламенте на вы-
сокую должность совершенно не понял 
заданного ему депутатом по-абхазски 
вопроса, но потом бодро пообещал в 
кратчайшие сроки овладеть государс-
твенным языком.

Вывод один, и я его  делал уже не раз. 
Поскольку взрослому человеку, да и то 
далеко не каждому,  по силам овладеть 
вторым языком только в условиях «пол-
ного языкового погружения», что в усло-
виях многонациональной Абхазии поч-
ти нереально, надо сосредоточить все 
внимание на подрастающем поколении. 
Задача, поставленная законом, выпол-
нима, это вовсе не некий сизифов труд, 
но предложенные сроки были нереалис-
тичны. Ибо задачу эту можно решить 
только через поголовное изучение госу-
дарственного языка детьми дошкольно-
го возраста всех национальностей. 

Виталий ШаРИя
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– значит, дикран Мамедович, вы предлагаете 
давать вам переводить всю документацию 
нашего ведомства на абхазский язык и 
платить вам за это в долларах?!

Недавно неприятно удивил журналист 
из Москвы Вадим Дубнов, который за-
клеймил «непризнанных», то бишь граж-
дан  Абхазии, Южной Осетии и Нагор-
ного Карабаха (хотя вообще-то, если уж 
быть точным,  первые из трех названных 
республик  - «частично признанные») как 
находящихся  «в авангарде самого пос-
конного ретроградства». 

Меньше всего  хотелось бы  выгля-
деть  защитником чести мундира, тем 
более, что  трудно представить себе 
«мундир», в который можно облачить 
целые народы. Разумеется, ретроградов 
и ретроградш у нас в Абхазии, как гово-
рится, хватает с избытком.  Как, по моим 
наблюдениям, правда, и в окрестных 
странах. Но смутила «система доказа-
тельств». Автор обличения признается, 
что у него нет социологических данных, 
он, судя по его тексту, ПРОСТО ТАК ДУ-
МАЕТ, что-то ему это «подсказывает». 
А отталкивается он от одного-единс-
твенного факта: «В ходе обсуждения па-
рижского теракта в одной непризнан-
ной и вполне христианской кавказской 
стране было выказано неожиданное 
уважение к мусульманам. Они, как было 
сказано и участниками обсуждения под-
держано, пример для христиан, кото-
рые должны были первыми убить этих 
карикатуристов…  Название малень-
кой непризнанной республики принципи-
альным не является».

Так бывает: автор вроде бы не хочет 
задевать оппонентов персонально, а в 
итоге задевает  многие и многие тысячи 
людей, которые почему-то оказываются 
ответственными за сказанное  кем-то 
конкретно и в конкретном государстве. 
Заодно так замечательно оказываются 
завуалированными контекст произне-
сенного в «кавказской стране», то, каким 
именно образом оно было поддержано 

аудиторией, отпадает необходимость в 
точности цитирования  и так далее…

Реакция на потрясший мир теракт в 
Париже оказалась классическим приме-
ром того, как легко бывает скатиться в 
однобокое мышление: одни кричат о не-
годяйстве тех, кто поднял руку на свобо-
ду слова, и не желают слышать других; 
другие кричат о негодяйстве тех, кто ос-
корбляет чувства  верующих, и не желают 
слышать первых. Между тем, ситуация, 
на мой взгляд, совершенно ясна. Просто 
надо слушать и слышать и тех, и других. 
Прежде всего,  следовать заповеди «не 
убий»; никакие убеждения не могут оп-
равдать посягательство на жизнь людей, 
думающих иначе, чем ты. Но непрелож-
ность и доминантность этой истины от-
нюдь не лишает нас права оценивать то, 
что послужило мотивом к случившемуся; 
совершенное злодейство не делает авто-
матически правыми, находящимися вне 
зоны критики - в данном случае авторов 
тех самых карикатур в журнале «Шарли 
Эбдо».  Это уже второй и легко отделяе-
мый от первого слой проблемы. 

На днях в №1 за этот год  московс-
кой газеты  «Аргументы неделi» я про-
чел статью Андрея Угланова «Пророк 
Мухаммед в компании Иисуса Христа». 
Оказывается, этот ранее «мало кому 
известный сатирический журнальчик», 
как пишет о нем Угланов, публиковал 
– для баланса? – карикатуры и на Ии-
суса Христа. Причем доставалось ему 
побольше, чем пророку Мухаммеду. 
Не буду повторять описание того, как, 
в каом виде Христос представал, в том 
числе и на обложке журнала, перед чи-
тателями, ибо и этим описанием можно 

задеть чувства верующих.  И даже не 
только верующих, а, скажем, эстетичес-
кие чувства атеистов. Скажу только, что 
это были самые что ни на есть мерзопа-
костные, скабрезные рисунки, подобные 
которым встречаются на дверях обще-
ственных туалетов. И напоминающие 
вопль малозначительного  бесталанного  
человечка: «Ну, обратите же внимание, 
люди,  и на меня!». Подумалось: так мо-
жет, именно эти рисунки и имел в виду 
автор высказывания, так возмутившего 
обличителя? Конечно, это в любом слу-
чае был с его стороны перебор, эпатаж, 
но, по крайней мере, многое при таком 
варианте становится в данном высказы-
вании понятным.

А в минувшее воскресенье увидел на 
телеэкране  патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла, который возмущал-
ся с амвона тем самым журнальчиком 
и говорил, что карикатуры на пророка 
Мухаммеда – это детские  шалости по 
сравнению с карикатурами  в нем же на 
Христа.  Господин Дубнов, вы еще не за-
клеймили патриарха как ретрограда за 
то, что ему, видите ли, не понравилась 
эта гадость?

Когда  кого-то скопом, целой группой 
стран,  обвиняют в ретроградстве, неиз-
бежно задумываешься о двух вещах – о 
доказательной базе и о том, «а судьи 
кто?», не измеряет ли автор этих оценок 
прогрессивность и ретроградство лишь 
степенью соответствия своим собствен-
ным взглядам.  

В отличие от нашего обличителя, я 
знаю и вижу абхазское общество изнут-
ри. И совершенно не замечаю в нем все 
более «крепнущей» обиды на междуна-

родной сообщество за непризнание. Да 
нет, давным-давно свыклись с этим, по-
нимаем геополитические расклады и что 
все мы в мире – пленники двойных стан-
дартов. А главное - при необходимости 
я мог бы привести множество постоянно 
звучащих в нашем, абхазском  обществе, 
в частности, в соцсетях, самых разных, 
порой диаметрально противоположных 
(увы, как водится, и однобоких в том чис-
ле) мнений и по поводу парижского тер-
акта, и по поводу идущей на юго-востоке 
Украины войны. Да, бесспорное боль-
шинство у нас симпатизирует «сепара-
тистам» Донбасса. И не только потому, 
что нас тоже называли сепаратистами (с 
определенного момента это слово стало 
активно вытесняться в Тбилиси более 
«политически грамотным» словосочета-
нием – «наши братья, проживающие на 
оккупированной территории»). Мы еще 
также находимся по одну с ними, дон-
басскими сепаратистами, сторону геопо-
литической баррикады. А вот грузинско-
го блогера Ираклия Берулава, яркость и 
талантливость письма которого призна-
ют не только его единомышленники, воз-
мущает в последнем его прочитанном 
мною тексте как раз, наоборот, то, что 
в грузинском обществе он не встречает 
альтернативы всеобщему и истерично-
му одобрямсу политики новых киевских 
правителей… А у Дубнова все предель-
но просто: если поддерживаешь донбас-
ских ополченцев, значит ретроград, то 
есть «противник прогресса, человек с 
отсталыми взглядами».

Ну, а если ретроградство заключает-
ся и в том, в частности, чтобы не восхи-
щаться «свободомыслием» священника, 
венчающего партнеров по однополому 
браку, тогда я тоже ретроград, не буду 
оправдываться.

Виталий ШаРИя

ретроГрАды и ретроГрАдши

(Окончание. начало на 1 стр.)
помощи, который собирает деньги в 
России на своих ресурсах. К примеру, 
для наших детей идет сбор средств на  
Первом канале ТВ», – отметила Дже-
вейра Колосова.

Как сообщает руководство фонда, 
из тех денег, которые присылают люди, 
на административные расходы не идет 
ни копейки. Для ведения этой деятель-
ности у фонда есть девять источников 
(учредитель фонда предприниматель 
Беслан Шакая, различные компании, 
фирмы и магазины Абхазии). С ними за-
ключены договоры, и они  ежемесячно 
перечисляют на счет фонда  средства 
на административно-хозяйственные 
расходы. У фонда два отдельных сче-
та в банке: для благотворительности и  
хозяйственных расходов.

На административно-хозяйственные 

расходы за 2014 год фонд получил чуть 
более 2 млн. рублей. Причем в сумму 
входят не только зарплата сотрудни-
ков и хозяйственные расходы, а также  
включена организация акций и мероп-
риятий и расходы на обучение сотруд-
ников и  командировочные.

Средства из благотворительного 
счета идут только на лечение детей. 
В прошлом году эта сумма составила 
свыше восьми миллионов рублей, из 
которых было потрачено более пяти 
с половиной миллионов, и на оплату 
лечения тридцати одного ребенка. Ос-
тавшиеся средства были выделены на 
резерв для лечения других детей.

«Очень хорошо, что в 2014 году поя-
вилась возможность создать резерв для 
непредвиденных расходов. С позиции 
проверяющего, я считаю, что такой шаг 
обоснован и этот резерв необходим», – 

высказала свое мнение по этому поводу 
независимый аудитор Галина Пимено-
ва. Она отметила, что фонд ведет свою 
работу на высоком уровне прозрачнос-
ти и  никаких нареканий у нее нет. Все 
средства с благотворительного счета 
были потрачены по назначению.

На сегодня в фонде работает пять 
сотрудников на постоянной основе, три 
фрилансера и два специалиста, работа-
ющих на безвозмездной основе. Сред-
няя заработная плата сотрудников – 15 
тысяч рублей. Учредитель фонда Бес-
лан Шакая также заявил журналистам, 
что все вопросы, возникшие в связи с 
недопониманием между Фондом и Аб-
хазским телевидением были производс-
твенного характера, и главной причиной 
их возникновения стала недоговорен-
ность. «Вчера у меня состоялась бесе-
да с генеральным директором АГТРК. 

У нас не было заключено с ними юри-
дического соглашения, и, учитывая все 
новшества, возникла необходимость 
вывести наше сотрудничество на новый 
уровень. На данный момент мы пришли 
к устному соглашению, а официальный 
договор будет подписан в самое бли-
жайшее время», – сообщил Шакая.

*Напомним, что 20 января КБФ 
«Ашана» направил письмо гендирек-
тору АГТРК Эмме Ходжаа с просьбой 
официально разъяснить свой отказ 
от трансляции социальных роликов. 
Ходжаа в свою очередь сообщила, что 
телеканал готов транслировать со-
циальные сюжеты фонда «Ашана», 
но не готов предоставлять для это-
го свои съемочные группы и время в 
выпуске новостей, поскольку у АГТРК 
нет таких ресурсов.

(апсныпресс)

за три года акция «спасем жизнь вместе!» собрала свыше 21 миллиона рублей
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АзАн  нАд АбхАзией
Интернет-портал islam-today 
Аналитическая справка
«Исламский фактор в Абхазии пока 

не имеет большого значения также и в 
силу весьма слабых международных 
связей мусульманской общины респуб-
лики. Есть два основных и естественных 
направления связей - это Турция, где в 
основном живут абхазы-мусульмане, а 
также Россия, с которой привычнее и 
легче поддерживать связи, в том числе 
и религиозные. …С «живыми формами» 
ислама абхазы фактически познако-
мились лишь во время и после войны 
1992-1993 годов. Приехавшие воевать 
на их стороне представители северо-
кавказских народов, а также потомки 
мухаджиров из Турции к тому времени 
уже начинали практиковать ислам, что 
для самих абхазов было внове». (А. Яр-
лыкапов, ст. научный сотрудник Центра 
этнополитических исследований Инс-
титута этнологии и антропологии РАН, 
caucasustimes.com 10.12 2013)

«На самом деле - вера абхазцев и 
соответствующие обряды, скорее со-
хранившиеся до наших времен древ-
няя форма монотеизма, веры в единого 
Бога. То, что мы называем язычеством, 
это результат позднейших трансфор-
маций этой древней формы монотеиз-
ма и об этом свидетельствуют архео-
логические и этнологические данные 
по всему миру. Многие народы прошли 
через этот этап трансформации (веры 
в Единого Бога), а у абхазов все это 
осталось в первозданном виде». (Д. 
Халидов – вице-президент Академии 
геополитических проблем, ansar.ru)

Islam-Today: ас-салам алекум, Са-
лих-хаджи. В России более инфор-
мированы о политических событиях 
в абхазии, нежели о состоянии исла-
ма в абхазском сообществе. Исламс-
кая религия является официальной 
в абхазии?

Салих Кварацхелия: Уа алейкум 
ассалам уа рахмату Ллахи уа барака-
туху. Ну, во-первых, сразу хотелось бы 
отметить что, в Абхазии нет какой-либо 
официальной религии. Абхазия светс-
кое государство. Хотя в разные исто-
рические периоды доминировало вли-
яние той или иной религии. До XVI века 
это было византийское христианство, а 
после покорения турками-османами в 
1453 г. Константинополя и распростра-
нения ими своего влияния на Кавказ, в 
XVI веке в Абхазии распространяется 
ислам. Уже после окончания русско-
кавказской войны и массового пересе-
ления большей части населения Аб-
хазии, преимущественно мусульман, 
опять получает некоторое распростра-
нение христианство. По данным абхаз-
ского ученого-религиоведа Г. В. Смыра 
к началу советского периода к исламу 
причисляло себя около 90% абхазов 
населяющих Абхазию, а к концу этого 
периода - 50%. Хотя абхазы относят 
себя к той или иной религии, большей 
частью, номинально, не углубляясь в 
понимании религии и соблюдении ее 
предписаний в повседневной жизни.

Так что о какой-либо одной офици-
альной религии в Абхазии речи быть 
не может, как бы кому не хотелось. 
Да, исторически христианство сыграло 
свою роль в становлении Абхазского 
государства, и, видимо, поэтому мно-
гие сегодня позволяют себе называть 
Абхазию православной страной, но мы 
не должны забывать, что абсолютное 
большинство абхазов в мире – мусуль-
мане, и точно также можно называть 
абхазов мусульманским народом.  Ведь 
абхазы, которые четко сохраняют свою 
национальную идентичность, язык, 
культуру, живут не только в Абхазии. 
Поэтому, на мой взгляд, будет более 
мудрым сегодня отказаться от того, 
чтобы давать какие-либо религиозные 
определения нашего государства.

- Можно ли говорить о полно-

правном развитии ислама в абхазии 
сегодня? Сколько мусульманских 
общин  входит в дУМ абхазии, и каж-
дая ли община имеет необходимые 
мечеть и другие необходимые му-
сульманские объекты, государство 
гарантирует условия соблюдения 
религиозных потребностей мусуль-
манского сообщества?

- Да, конечно, ислам в Абхазии разви-
вается, несмотря на множество факто-
ров препятствующих этому развитию, в 
том числе и политическому. Буквально 
20 лет назад трудно было представить 
себе, что в Абхазии будут какие бы то ни 
было мечети, переполненные молящи-
мися, звучать азан, проводиться коллек-
тивные молитвы, будет муфтий и т.д.

Абхазия маленькая страна, и му-
сульмане Абхазии - это одна община. 
У нас две небольшие, импровизирован-
ные мечети: в Сухуме и Гудауте, и на 
данный период этого достаточно. Пла-
нируется строительство новых, благо-
устроенных архитектурных мечетей.

С кладбищами сложнее, есть у нас 
мусульманское кладбище в Гагрском 
районе, но этого недостаточно. На дан-
ный момент решается вопрос выделе-
ния земельного участка под кладбище 
в Сухумском районе. Но, надо отме-
тить, у абхазов традиционно принято 
хоронить умерших на фамильных, ро-
довых кладбищах. Тем не менее, и этот 
вопрос, по милости Всевышнего, мы 
надеемся, будет решен в ближайшем 
будущем.

А что касается государства, то оно 
предоставляет относительно равные 
условия для удовлетворения религиоз-
ных потребностей своих граждан.

- Исламское образование, вопро-
сы хаджа, строительство настоящих 
мечетей и другие вопросы исламс-
кой жизни - получат ли внимание но-
вой власти?

- Конечно же, как и после любых об-
щественных перемен, мы надеемся на 
лучшее. Все эти вопросы обязательно 
должны получить не просто внимание 
со стороны новой власти, а активную 
помощь и поддержку во всех социаль-
но значимых проектах. Только во вза-
имодействии общества и власти мы 
сможем достичь позитивных измене-
ний в социальной сфере.

 
На проповеди Салиха-хаджи:
Исламу в Абхазии быть, и с этим 

необходимо смириться
- Каким Вы видите будущее му-

сульманского сообщества в абха-
зии, в школах абхазии изучаются 
основы религии?

- К сожалению, пока в наших школах 
не изучают основы религии, но может 
на данном этапе это и лучше. Исламу в 
Абхазии быть, будут и общины и мече-
ти во всех городах; и с этим необходи-
мо смириться и считаться всем против-
никам и недоброжелателям. Как я уже 
говорил, подавляющее большинство 
абхазов в мире мусульмане, а Абха-
зия единственная историческая родина 
всех абхазов.  Мы, абхазы, как этнос 
сможем сохраниться и развиваться 
только на своей исторической родине 
и в теснейшей связи с ней, а также с 
нашими соседями: близкородственным 
адыгским и другими народами Север-
ного Кавказа, которые также являются 
мусульманами, и всей дружественной 
Россией. Поэтому наша задача состоит 
в том, чтобы неуклонно следовать куль-
туре диалога, взаимоуважения между 
представителями разных религий, а со 
стороны государства – не делать пере-
кос в пользу одной религии в угоду по-
литической конъюнктуре. Религия при-
надлежит Аллаху, а Родина – всем.

- Развитие религиозной сферы в 

любом обществе – процесс долгий 
и сложный, требующий монолитнос-
ти. Как бы Вы охарактеризовали аб-
хазское сообщество – оно постсеку-
лярное или на практике доминирует 
атеизм в силу политических предпо-
сылок?

- Скорее всего, наше общество пост-
секулярное. Все же в той или иной сте-
пени влияние религии и в обществе, и 
в политике растет. И христианство, и 
ислам в республике возрождаются и 
набирают обороты в своем развитии, 
хотя, в целом, в обществе доминируют 
традиционные поверья и следование 
традициям.

- В абхазии сменилось высшее 
руководство, Вы полагаетесь на 
диалог с властью? Есть ли во влас-
тной структуре абхазии ведомство, 
занимающееся вопросами рели-
гии, меценаты, кто мог бы помочь в 
строительстве мечети, в вопросах 
хаджа?

- Да, конечно же, мы рассчитываем 
на конструктивный диалог с властями 
на благо развития нашего общества и 
в структуре власти есть ведомство, ку-
рирующее вопросы религии. В Абхазии 
те, которым небезразлично положение 
мусульман и не только, и стремясь к 
довольству Всевышнего, благодарят 
Его посредством своего имущества, 
расходуя его на благотворительность.

Первыми мусульманами в Абха-
зии были представители высших 
сословий - князья и дворяне

- Религиозные деятели, оставив-
шие след в исламе, были? Отлича-
ется ли положение мусульман сво-
бодной абхазии от того, что было в 
автономной абхазии в составе гру-
зии?

- Конечно, были и представители 
власти и религиозные деятели, кото-
рые оставили след в распространении 
ислама среди абхазов. Известно, что 
первыми мусульманами в Абхазии во 
времена Османской Турции были пред-
ставители высших сословий, т.е. кня-
зья и дворяне.

В Стамбул, Трабзон, Батум и другие 
города для обучения основам мусуль-
манского вероучения и права, турец-
кого и арабского языков отправлялись 
наследники владетельных князей Чач-
ба, дети абхазских князей, дворян, они 
строили фамильные мечети, напри-
мер, Кац Маан в Гудауте в середине 
XIX века. Постепенно ислам проник и в 
среду крестьянских сословий.

Многие абхазы после массового пе-
реселения в Турцию в результате рус-
ско-кавказской войны, возвратились на 
родину и стали служить делу распро-
странения ислама в Абхазии вплоть 
до 1917 г. Например, Ч. Бутба, возвра-
тившийся из Турции в 1908 г., добился 
официального разрешения на откры-
тие в селах мечетей и назначения там 
имамов. Можно также упомянуть и Су-
леймана Смыра, который известен как 
борец за права мусульман Абхазии во 
времена царской России и один из ав-
торов письма русскому царю о постро-
ении мечетей в Абхазии.

В советский период, несмотря на 
жестокое преследование и репрессии, 
жили и проповедовали ислам мно-
гие имамы: Махмут и Махты Адлейба, 
Мыстафа Минджия и др. в Абжуйской 
Абхазии; Хакы Авидзба, Меджит Хва-
тыш, Мсурат Царгуш, Арутан Гицба и 
др. в Бзыбской Абхазии.

О положении ислама в автономной 
Абхазии в составе Грузии можно гово-
рить много, ислама к началу войны с 
Грузией в Абхазии практически уже не 
было. Оставался единственный, пос-
ледний в Абхазии советский «мулла», 

который совершал намаз, читал Коран, 
это житель села Дурипш Арутан Гицба. 
Мечетей в Абхазии не было.

И только во время грузино-абхазс-
кой войны и после нее началось воз-
рождение нашей религии, как впрочем 
и Абхазской церкви. Создано Духовное 
управление мусульман Республики Аб-
хазия, был избран муфтий, репатриант 
из Турции, ныне покойный Адиль Габ-
лиа, возродивший нашу религию, да 
смилостивится над ним Аллах.

 
Курбан-байрам для репатриан-

тов из Сирии
- Салих-хаджи, абхазия граничит 

с грузией, морем и мусульманской 
Карачаево-черкесией. Есть ли кон-
такты с дУМ республик Северного 
Кавказа? Имеете ли Вы возможность 
выезжать на международные ислам-
ские конференции, проводимые в 
чечне, дагестане, Москве?

- Да, такие контакты есть, и с Духов-
ными управлениями Северного Кавка-
за, и другими. Мы часто получаем при-
глашения от наших российских друзей 
на участие в разного рода конферен-
циях и в Чечне, и в Москве, принимали 
участие и в международных исламских 
форумах в Стамбуле и Ливии. И мы 
надеемся, что наши дружественные, 
братские отношения и сотрудничество 
будут иметь продолжение на благо ис-
лама и мусульман.

- Каким был Ваш путь в Ислам, кто 
были Вашими наставниками? Моло-
дежь абхазии тянется к религии, к 
получению богословского образо-
вания?

- Я принадлежу к мусульманскому 
роду, поступив в Нефтяной универси-
тет в Уфе, дружил с мусульманами, 
стал познавать ислам посредством них 
и со временем обнаружил богатое ис-
ламское наследие в наших абхазских 
традициях, языке и культуре. Позднее 
учась в Адыгейском госуниверситете, 
стал более системно изучать ислам и 
претворять получаемые знания в пов-
седневной жизни, стал активно зани-
маться религиозной деятельностью, 
что продолжаю делать и по сей день.

Абхазская молодежь активно при-
ходит к религии, в основном это люди 
грамотные, с высшим образованием, 
спортсмены и др. На данный момент 
два человека получают исламское об-
разование в Стамбуле. В этом году 
должны принять на учебу в исламский 
университет в Карачаево-Черкесии 
еще одного. Исламского образования у 
нас в стране пока нет, только неболь-
шие курсы по изучению основ ислама 
при мечетях (типа воскресной школы 
для детей). Вопросы религиозного об-
разования нам еще предстоит решать. 
Ислам в Абхазии суннитского толка и 
традиционно ханафитского мазхаба. 
Хотя еще при царской России в Абха-
зии была и шиитская община.

- Как и чем живет мусульманское 
сообщество независимой абхазии?

- На сегодняшний день – это про-
поведь, просвещение, воспитание. В 
планах строительство новых мечетей в 
Гудауте и Сухуме. 

Постфактум
Салих хаджи Кварацхелия лет 8-9 

назад поехал на экскурсию в новый 
афон. И перед намазом что-то под-
сказало муфтию абхазии взойти на 
сохранившиеся развалины нового 
афона и с высоты стен анакопийс-
кой крепости, построенной в доис-
ламскую эпоху, прочитать азан. В 
местах, свидетельствующих о гибе-
ли в 736-737 годах 35 тысяч арабов, 
тысячи грузинских, двух тысяч аб-
хазских оборонявшихся воинов.

Пронзительный распев «аллаа 
-агъу акбар!» уносился в прозрач-
ные дали, - впереди черное море, 
за спиной горы. азану над абхазией  
вторило эхо.

       Светлана МаМИй, Москва

релиГия

нУ И нУ!
трупы преступников 

исчезли из бюро 
судебно-медицинских 

экспертиз 
Министерства 

здравоохранения рА
Сегодня, 20 января,  с 3 до 4 утра, 

неустановленные лица из помещения  
бюро судебно-медицинских экспертиз 
Министерства здравоохранения РА за-
брали трупы трех лиц (Д. Акубардия, Л. 
Харгелия и Н. Хурцилава.), причастных 
к убийству сотрудника Антитеррорис-

тического центра Эдуарда  Нерсесяна 
и военнослужащего пограничного уп-
равления ФСБ России Андрея  Удаль-
цова, при проведении спецоперации в 
Гальском районе. Трупы находились в 
морге после проведения судебно-ме-
дицинских исследований.

По имеющейся информации,  два 
человека, оттолкнув женщину, дежу-
рившую в морге, вынесли тела пре-
ступников  и скрылись на машине, 
предположительно марки  «Газель» в 
неизвестном направлении. В настоя-
щее время проводятся мероприятия, 
направленные на установление лиц, 
совершивших преступление.

(апсныпресс, 20 января)

тела грузинских 
боевиков были 

захоронены 
соответствующими 

службами
В ночь на 20 января  соответс-

твующими оперативными службами 
с территории Бюро судебно-меди-
цинских экспертиз Министерства 
здравоохранения РА  в  Сухуме 
были вывезены и захоронены тела 
Джато Акубардия, Левана Харгелия 
и Нукрия Хурцилава, ликвидирован-
ных 12 января 2015 года во время 

спецоперации на территории Галь-
ского района.

Согласно Закону РА «О погребе-
нии и похоронном деле», тела людей, 
смерть которых наступила в резуль-
тате пресечения террористической 
акции,  для захоронения не выдают-
ся,  и место их захоронения не сооб-
щается.

Об этом АП сообщили в пресс-служ-
бе Генеральной Прокуратуры  Респуб-
лики Абхазия

*Напоминаем, вчера сообщалось, 
что тела боевиков были похищены из 
морга и вывезены в неизвестном на-
правлении.

(апсныпресс, 21 января)
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искУПит ли Грех сАМоУбийствА возврАЩение икон?
Новость эта, распространенная 

целым рядом зарубежных СМИ, на-
поминает сюжет лихо закрученного 
триллера и  оставляет много невы-
ясненных вопросов.

…Больше месяца назад, 16 де-
кабря прошлого года, по коридору 
одной из самых дорогих московских 
гостиниц «Националь» неспешно шел 
немолодой мужчина плотного телос-
ложения в белом свитере и куртке, с 
сумкой и пакетом (сужу по видеокад-
ру в одном из изданий). Повернув за 
угол, он, как свидетельствует запись 
камеры видеонаблюдения, вставил  
себе в рот дуло  пистолета «Люгер» 
итальянского производства калибра 
9 миллиметров  и выстрелил.  Само-
убийцей оказался  68-летний бизнес-
мен  грузинского происхождения Иван 
Шервашидзе. возглавлявший фирму 
по продаже музыкальных инструмен-
тов и музыкального оборудования. 
Сразу возникло предположение, что 
причиной суицида стало психологи-
ческое напряжение из-за «черного 
вторника», когда рубль резко упал  по 
отношению к доллару и евро. Но пред-
смертная записка, найденная при нем, 
датирована 14 декабря. Шервашидзе 
попросил после смерти кремировать 
его тело и развеять прах. «Прах же-
лательно развеять в Черное море или 
Балтийское на расстоянии пяти морс-
ких миль и более, можно где-нибудь в 
чистом поле», – написал он. 

Пытаясь выяснить мотивы, по-
будившие  его совершить суицид, 
сыщики опросили близких и коллег 
Шервашидзе. Возникли предполо-
жения, что причиной стали долги, 
из которых он не мог выбраться. 
При этом  он заранее распределил 
наследство между близкими.  И не 
только. Спустя месяц его друг  Сер-
гей Аксютчек рассказал, что неза-
долго до самоубийства Шервашидзе 
попросился переночевать у него, а 
утром ушел, не забрав   часть своих 
вещей. И вот Сергей обнаружил  у 
себя дома чемодан, в котором хра-
нились две иконы. В приложенной 
записке Иван писал, что иконы были 
вывезены из Абхазии в начале 90-х,  
во время войны. Впоследствии он 
выкупил древние реликвии и хотел 
передать их музею в Сухуме, но не 
успел, поэтому в записке  попросил 
друга сделать это за него.

Искусствоведы убеждены в боль-
шой исторической ценности обеих 
прекрасно сохранившихся икон,  вре-
мя создания которых предположи-
тельно  относится к XVI—XIX векам. 
На одной из них изображен Святой 
Георгий Победоносец. Заместитель 
председателя Совета Священной 
Митрополии Абхазии Давид Сарса-
ния предположил, что обе святыни 
ранее могли принадлежать храму 
Святого Георгия в селе Илыр Очам-
чырского района. 

Вместе с тем в записке содержит-
ся просьба вернуть иконы в Абхазс-
кий государственный музей. Новый 
владелец икон Сергей Аксютчек 
намерен исполнить просьбу това-
рища.

Впрочем, нельзя исключать, что 
верны обе эти версии – иконы когда-
то принадлежали Илырскому храму, 
который издревле почитался в окру-
ге и  который и ныне посещает мно-
го паломников из России, а потом, в 
атеистические времена, находился 
в фондах Абхазского музея, из ко-
торых во время грузино-абхазской 
войны пропало немало реликвий. 
При этом некоторые уже задума-
лись: не возникнет ли между музеем 
и абхазскими священнослужителями  
спора из-за прав на древние иконы. 
А в грузинских СМИ сообщают уже о 
них как о «грузинских святынях».

Один из завсегдатаев абхазских 
интернет-форумов пишет: «Само-
убийц не отпевают, но благород-
ный поступок потомка абхазских 
владетелей ему наверное зачтет-
ся на том свете. Отдельное спаси-
бо надо сказать и другу, мог ведь 
заныкать иконы, имеющие не толь-
ко духовную ценность. Они, видимо, 
стоят огромные деньги, которые 
наверняка могли решить финансо-
вые проблемы усопшего».

Сейчас уже, впрочем, поздно рас-
суждать, могли или нет, а если мог-

ли, то почему покойник не пошел 
по этому пути. Что касается прина-
длежности покойного к   потомкам 
абхазских владетелей Шервашидзе 
(Чачба), то она не противоречит ин-
формации о его грузинском проис-
хождении. Потомки некоторых абхаз-
ских княжеских родов разделились в 
течение века и более на абхазскую 
и грузинскую ветви. Представитель 
первой из них, ныне покойный быв-
ший министр энергетики Болгарии 
Никита Шервашидзе приезжал  не-
сколько лет назад в Сочи и Абхазию 
на организованное поэтом и исто-
риком Денисом Чачхалиа собрание 
представителей абхазских арис-
тократических фамилий. Об Иване 
Шервашидзе слышать, честно гово-
ря, не приходилось. 

Виталий ШаРИя 
Из интернет-откликов: Vitaly 

Leyba. Ваня Шервашидзе,был очень 
приятный человек! До перестрой-
ки занимался историей. Писал ка-
кую-то работу о происхождении 
грузинского варианта фамилии 
Ачба-Анчабадзе. Объяснял Анча - 
бог,патцюа - дети,то есть божьи 
дети. Я спрашивал его, как они 
стали грузинами? Ваня сказал, что 
его предку, которого он назвал по 
имени, но я не помню, не дали раз-
решение вернуться из Санкт-Пе-
тербурга в Абхазию и он поехал 
жить в Тифлис и там остался!

салиме хеция нужна наша помощь!
необходимо собрать 199. 900 

руб.!
У десятилетней Салимы - ДЦП, 

спастический тетрапарез (не функ-
ционируют обе ноги и обе руки), эпи-
лепсия, грубое нарушение психомо-
торного развития.

Салима - третий и поздний ребе-
нок в семье. Салима родилась не-
доношенной. С первых дней жизни 
начались проблемы со здоровьем. 
В 3 месяца была госпитализирована 
с диагнозом пиелонефрит (воспале-
ние почек), тяжелая форма наруше-
ния центральной нервной системы. 
После выписки, казалось, девочка 
начала развиваться, прибавлять в 
весе, а в 1.5 года она уже пыталась 
делать первые шаги. Но в этом воз-
расте плюс ко всем бедам у девочки 
начались сильные эпилептические 
приступы. Несмотря на лечение и 

постоянное наблюдение у невропа-
толога, у девочки приступы не купи-
рованы до сих пор!

Сейчас Салиме 10 лет. Она не 
ходит, плохо сидит, не разговарива-
ет. Из-за эпилептических приступов 
сильно отстает в развитии. «Испы-
тываешь неописуемые ощущения 
безнадежности, когда твой ребенок 
страдает и не может тебе даже ска-
зать, от чего, а ты смотришь и ничем 
не можешь помочь», - говорит мама 
девочки, со слезами на глазах.

Салиме необходимо пройти об-
следование и курс лечения в Мос-
ковском Институте Медицинских 
Технологий стоимостью 199. 900 
руб. На первом этапе девочке под-
берут противосудорожную терапию. 
По прогнозам врача Е.Е Малахо-
вой, «можно добиться купирования 
приступов и длительной ремиссии, 

что позволит провести курсы вос-
становительного лечения». При ны-
нешнем состоянии девочки, 5-6 эпи-
лептических приступов за ночь, это 
очень хороший прогноз!

Родители живут в с. Отхара Гудау-
тского района. Отец на пенсии, мать 
ухаживает за Салимой и не отходит 
от любимой дочери ни на шаг. Живут 
натуральным хозяйством. Самосто-
ятельно оплатить лечение семья не 
в состоянии. Но есть мы – люди не 
чёрствые к чужой беде! Объединив-
шись, мы соберём всю необходимую 
сумму, и Салима избавится от муча-
ющих ее приступов, начнет полно-
ценно развиваться и начнет ходить! 
Спасем жизнь Салимы Вместе!

Поможем Салиме Хеция! Необхо-
димо собрать 199. 900 руб.

Дорогие соотечественники! Вы ре-
шили помочь, пусть Вас не смущает 

стоимость спасения, любая Ваша 
помощь будет принята с великой 
благодарностью. Услуга «Перенос 
баланса» - «Благотворительность»: 
абоненты «А-Мобаил» и «Аквафон» 
могут перевести пожертвование на 
баланс фонда набрав *147* сумма 
перевода #. Сумма перевода от 30 
до 500 руб. в день.

Второй удобный способ пожерт-
вования с помощью мобильного те-
лефона: отправьте СМС со словом 
ДОБРО или DOBRO на короткий но-
мер 5050. Стоимость сообщения 20 
рублей. Количество СМС не ограни-
ченно.

О других способах помощи можно 
узнать по телефонам: 773 50 50, 921 
03 03.
Мактина джИнджОлИя, менеджер 

фонда «ашана» по взаимодейс-
твию со СМИ и внешним связям

 левону Папазяну нужна наша помощь!
 Необходимо собрать 233 тыс. 800 

руб.!
  Левон первый и единственный 

ребенок в семье Сетрака и Марьяны 
Папазян. Мальчик родился на вид 
совершенно здоровым. Родители 
были очень счастливы, когда им со-
общили, что родился мальчик. Они 
всегда мечтали о сыне… Однако ме-
сяцы шли, родители заметили, что-
то не так, малыш отличается в раз-
витии от сверстников. Обратились 
со своими опасениями к педиатру. 
Врач, осмотрев ребенка, сообщила 
родителям, что малыш отстает в 
развитии, и его поставили на учет в 
Сухумской детской поликлинике. В 1 
год Левону уже был поставлен ряд 
диагнозов: ДЦП, спастический тет-
рапарез, задержка психомоторного 
и речевого развития (ЗПРР, ЗПМР).

     Родители, узнав о заболевании 
сына, не оставили его без должного 
внимания. Его сразу же вывезли в 
Сочи, где он долгое время проходил 
лечение. В прошлом году Левончика 
вывезли в Тулу в «Институт клини-
ческой реабилитологии», где он про-
шел курс лечения с помощью игло-
рефлексотерапии. Лечение пошло 
на пользу и врачи сказали родите-
лям, чтобы ни в коем случае лече-
ние не прерывали. Те, не зная, как 
им быть дальше, обратились к нам в 
Фонд за помощью. Мы направили их 
в «Ассоциацию Инва-Содействия» 

(АИС), где мальчик прошел 2 курса 
лечения (массаж, плавание и др.).

    Сейчас Левону 4 года, он не мо-
жет самостоятельно стоять, ходить, 
сидеть без опоры. Говорит с трудом,  
произнося самые элементарные 
слова на родном языке. Мама гово-
рит, он и на русском все понимает, 
только вот говорить не может. Левон 
очень общительный мальчик, он лю-
бит разговаривать с мамой, общает-
ся с гостями, которые приходят к ним 
в дом, только вот понять его могут 
не все, а только те, кто его хорошо 
знает и привык к особенностям его 
речи. А еще Левон очень любит слу-
шать музыку, и это его главное раз-
влечение. Чтобы улучшить состоя-
ние Левона, необходима срочная 
квалифицированная медицинская 
помощь. В Институте Медицинских 
Технологий (ИМТ) готовы госпитали-
зировать мальчика для проведения 
курса восстановительного лечения. 
Стоимость лечения 233 тыс. 800 
руб.  Врач ИМТ Е.Е Малахова гово-
рит: «Цель госпитализации – научить 
сидеть, стоять и ходить самостоя-
тельно. Развить мелкую моторику. 
Увеличить активность рук. Развить 
навыки самообслуживания в быту». 
Такой прогноз вселяет надежду и 
сразу хочется помочь. Помочь об-
легчить жизнь, стать более само-
стоятельным, чтобы жизнь мальчику 
была не в тягость, а в радость!

В этой семье, проживающей в г. 
Сухуме, работает только отец. Мама 
ухаживает за сыночком дома и не от-
ходит от него ни на шаг. Бабушка с 
дедушкой на пенсии. Оплатить лече-
ние самостоятельно семья не в состо-
янии. Поможем Левончику сделать 
первые шаги, начать ходить, лучше 
говорить. Спасем жизнь Вместе!

Поможем Левону! Необходимо 
собрать 233 тыс. 800 руб.

Дорогие соотечественники! Если 
Вы решили помочь, пусть Вас не 
смущает стоимость спасения, любая 
Ваша помощь будет принята с вели-
кой благодарностью. 

Услуга «Перенос баланса» - 
«Благотворительность»: абоненты 
«А-Мобаил» и «Аквафон» могут пе-
ревести пожертвование на баланс 
фонда набрав *147* сумма перевода 
# кнопка вызова. Сумма перевода от 
30 до 500 руб. в день.

       СМС со словом ДОБРО или 
DOBRO на короткий номер 5050. 
Стоимость сообщения 20 рублей. 
Количество СМС не ограничено. 

     Банковский перевод: «Гарант-
банк» или любое отделение «Сбер-
банка» РА.

О других способах помощи Вы мо-
жете узнать по тел. фонда 7777 221 
или на сайте: www.ashanakbf.com

Мактина джИнджОлИя, 
менеджер по взаимодействию со 

СМИ и внешним связям

информация для 
автовладельцев
Управление Государственной ав-

томобильной инспекции Министерс-
тва внутренних дел Республики Аб-
хазия доводит до сведения граждан 
РА, владеющих, пользующихся или 
распоряжающихся транспортными 
средствами, зарегистрированными в 
иных государствах, о необходимос-
ти постановки указанных транспорт-
ных средств в месячный срок с даты 
публикации настоящего обращения, 
на временный учет в подразделе-
ниях Госавтоинспекции Республики 
Абхазии.

Граждане, в нарушение законо-
дательства Республики Абхазия, 
не выполнившие требование о пос-
тановке на временный учет в ука-
занные сроки, будут привлечены к 
административной ответственнос-
ти (согласно ч.2 ст. 116 КоАП РА), 
а используемые ими транспортные 
средства подвергнуты проверке по 
учетным базам. В случае выявле-
ния фактов нахождения транспорт-
ных средств в розыске, наличия на 
них ограничений, нарушений целос-
тности номерных агрегатов, либо 
изменения учетных данных, а также 
транспортных средств с идентичны-
ми идентификационными данными 
(двойниками), транспортные средс-
тва будут задержаны до принятия 
законного решения.
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кАлейдоскоП

ПРаВОСлаВный КалЕндаРь
7.1 – Рождество Христово
19.1 – Крещение Господне
15.2 – Сретение Господне
7.4 – Благовещение Пресвятой Бого-
родицы
12.4 – Пасха Христова
21.5 – Вознесение Господне
8.6 – День Святой Троицы
19.8 – Преображение Господне
28.8 – Успение Пресвятой Богородицы
21.9 – Рождество Пресвятой Богоро-
дицы
27.9 – Воздвижение Креста Господня
4.12 – Введение во храм Пресвятой 
Богородицы

МУСУльМанСКИй КалЕндаРь
ПО ХИждРЕ ПРОРОКа 

МУХаММЕда
17 июня – начало Рамадана и 
поста
17 июля – Ураза-Байрам, празд-
ник разговения 
23 сентября – Курбан-Байрам

Отдельным днем в религиозном 
исламском календаре стоит Джума — 
пятница, именующаяся лучшим днем 
недели. Джума — праздничный, но не 
обязательно нерабочий день в пят-
ницу у мусульман. Фактически Джума 
считается днем отдыха и празднует-
ся еженедельно, как у христиан вос-
кресенье, а у иудеев – суббота.

1-2 января – Новый год
6,7,8 января – Православное Рождество
14 января – Ажьирныхуа – День обновления мира
8 марта – Международный женский день
12,13 апреля – Православная Пасха
1 мая – День труда
9 мая – День Победы
23 мая – День Святого Апостола Симона Кананита
28 августа – День успения Пресвятой Богородицы
23 сентября – Мусульманский праздник Курбаныхуа
30 сентября – День Независимости Абхазии
26 ноября – День Конституции Абхазии

ПаМятныЕ РаБОчИЕ днИ
4 марта - День установления 
советской власти в Абхазии
21 мая - День памяти жертв 
Русско-Кавказской войны 

ПРазднИчныЕ 
ВыХОдныЕ 

днИ

кАлендАрь нА 2015 Год в АбхАзии

2003, 
1991, 
1979, 
1967, 
1955, 
1943, 
1931, 
1919, 
1907

год Козы по восточному календарю 
- 2015, 

1 июня - Международный день 
защиты детей
23 июля - День Флага Абхазии
14 августа - День памяти за-
щитников Абхазии

15 августа - День добровольца
11 октября - День Вооружен-
ных Сил  Абхазии
30 октября - День памяти 
жертв политических репрессий

13 декабря - День Святого 
Апостола Андрея Первозван-
ного
14 декабря - День памяти 
жертв Латской трагедии

- читал книгу о вреде курения, потом читал 
книгу о вреде алкоголя, и, прикинь, бросил!

- что, курить или пить?
- читать всякую ерунду!

* * *
Как говорит один заведующий кафедрой: 

«жёны, увы, стареют, а студентки третьего 
курса - никогда».

* * *
- доктор, я очень быстро привязываюсь к 

людям.
- ну, голубчик, это не болезнь. Выйдите, по-

жалуйста, и пригласите следующего пациента.
- не бросай меня!

* * *
лучше плакать у психолога, чем смеяться 

у психиатра.

После праздников встала 
на весы, сошла с них... через 
часик опять встала... Поняла - 
слёзы ничего не весят!

* * *
Подарки дарить люблю, поку-

пать - ненавижу.
* * *


